

REVISTA BÍBLICA

BÁLSAMO

ALÉGRATE MUCHO, HIJA DE SIÓN; DA VOCES DE JÚBILo, HIJA DE JERUSALÉN;
HE AQUÍ TU REY VENDRÁ A TI, JUSTO Y SALVADOR, HUMILDE, Y CABALGANDO
SOBRE UN ASNO, SOBRE UN POLLINO HIJO DE ASNA.

ZACARÍAS 9:9





nota a nuestros lectores

En este mes de abril queremos animarte a estudiar las visiones dadas al profeta Zacarías. Cada uno de los escritos te ayudarán a entenderlos de una mejor manera.

Aprenderás puntos muy importantes sobre el carácter incomprendible de Dios. Estas visiones enfatizan aspectos sumamente importantes en cuanto a su Persona y los propósitos que él tiene con la nación de Israel.

Estas visiones nos ayudan a admirar más la grandeza, la rectitud, la misericordia y la sabiduría de nuestro gran Dios. Deseamos que esta edición de Balsamo profundice tu conocimiento del Señor para que esto profundice tu adoración de él.

-David Alves (Campeche, México)

Suscripciones y/o Contacto

www.revistabalsamo.com

balsamorevista@gmail.com

 +52.322.349.2258

CONTENIDO

VISIONES DE ZACARÍAS

04 *Introducción a Zacarías*

05 *Las 8 visiones de Zacarías*

06 *Hombre montando un caballo alazán*

08 *Cuatro cuernos y cuatro carpinteros*

10 *Hombre con cordel para medir*

12 *El sumo sacerdote Josué*

14 *El candelero de oro y los dos árboles de olivo*

16 *El rollo volador*

17 *La mujer en la efa*

18 *Los cuatro carruajes*

19 *Balsamito: La Lectura de la Biblia*

21 *Adoración familiar: Abril*

INTRODUCCIÓN A ZACARÍAS

Natanael Maldonado
(Colón, Honduras)

El autor. El nombre Zacarías: significa **Jehová recuerda o el que Jehová recuerda**. Hijo de Berequias (Zac. 1:1). Era hijo de sacerdote, y por eso era sacerdote y profeta al igual que Jeremías y Ezequiel. Zacarías nació en el cautiverio, y vino a Jerusalén con el remanente que regresó primero bajo Zorobabel (Esd. 5:1; 6:14). Nehemías registra su llegada a Jerusalén con su padre (Neh. 12:4,16).

Trasfondo. El primer grupo de judíos que regresaron de Babilonia fue en el año 538 a.C. (Esd. 1,2) y en el 536 comenzó a reconstruir el templo echando los cimientos (Esd. 3:8-13). Luego, alrededor del 535 a.C., los enemigos que habían alrededor pleiteaban, y lograban detener o parar la construcción del Templo (Esd. 4:24). Unos quince años mas tarde en el año 520, Dios levantó a Hageo y Zacarías para alentar al pueblo y reconstruir o edificar el templo (Esd. 5:1; 6:14). Se terminó el templo en el año 516, a.C (Esd. 6:15).

Tiempo. Probablemente las profecías del capítulo 1 al 2 habrían sido dadas entre el año 520 a.C cuando Zacarías y Hageo comenzaron a alentar a la reconstrucción del templo y cuando se terminó la obra.

Destinatarios. A los judíos que volvieron del cautiverio o exilio de Babilonia en el año 538 a.C

Zacarías en el Nuevo Testamento. De los profetas menores, Zacarías es el más citados en el Nuevo Testamento. De todos los profetas escritores, sólo Isaías contiene más citas mesiánicas. He aquí algunas citas directas:

Zac 8:16 “Hablad verdad cada cual con su prójimo...” (Ef. 4:25).

Zac 9:9 “...he aquí tu rey vendrá a ti, justo y salvador, humilde, y cabalgando sobre un asno, sobre un pollino hijo de asna” (Mt. 21:5; Jn. 12:15).

Zac 11:12-13 “...Y pesaron por mí salario treinta piezas de plata”... (Mt. 27:9-10).

Zac 12:10 “...y mirarán a mí, a quien traspasaron, y llorarán”... (Jn. 19:37).

Zac 13:7 “Hiere al pastor, y serán dispersadas las ovejas”... (Mt. 26:31; Mr. 14:27).

Temas destacados. Tiene que ver con:

La persona de Cristo: Le menciona como el Renuevo (3:8; 6:12), que reinará sobre las naciones y el mundo; su entrada como rey en Jerusalén (9:9); traición por treinta piezas de plata (11:12,13); cuando murió fue traspasado por su pueblo (12:10); castigado por la espada de Dios (13:7); su venida y reino (2:10; 14:3-21).

La destrucción de las naciones gentiles. **Zac 1:15** “...estoy muy airado contra las naciones” porque agravaron el castigo de Israel. Dios peleará contra las naciones, para vengar a Israel. **Zac 2:8** “...porque el que os toca, toca a la niña de su ojo”. Pero también para amparar y salvar a su pueblo (9:15-17). El capítulo 14 describe cómo Dios reunirá a las naciones para pelear contra Jerusalén, y él mismo peleará contra ellas, con terrible destrucción.

Jerusalén que se menciona cuarenta y unas veces (Zac 12:2,3). ...Jerusalén por copa que hará temblar a todos los pueblos... piedra pesada a todos los pueblos... el mundo no quiere que Jerusalén sea siquiera capital de Israel. Todavía menos piensan que será la capital del mundo, pero es el plan divino. **Sal 2:6** Pero yo he puesto mi rey Sobre Sion, mi santo monte.

Israel, donde se ve que su plan es de misericordia, purificación y salvación. Zacarías profetizó bendición futura, paz y prosperidad. Reunirá a Israel en su propia tierra. **Zac 10:8** Yo los llamaré con un silbido, y los reuniré, porque los he redimido; y serán multiplicados tanto como fueron antes. No solo paz, sino bendición.

Zac 3:10 En aquel día, dice Jehová de los ejércitos, cada uno de vosotros convidará a su compañero, debajo de su vid y debajo de su higuera. Dios cumplirá su promesa, dada primeramente Abraham y repetidas muchas veces desde entonces: **Gén 13:15** Porque toda la tierra que ves, la daré a ti y a tu descendencia para siempre.

Las 8 Visiones de Zacarías

"Como el Señor de los ejércitos se propuso hacer con nosotros conforme a nuestros caminos y conforme a nuestras obras, así ha hecho con nosotros"

Dios trata a las naciones
por su relación con Israel
y restaura a su pueblo

Cristo el Vencedor

...por Dios a través de
ellas mismas...

1:7 18-21

Cuatro Cuernos y
Cuatro Carpinteros

520 a.C

Hombre Montando
un Caballo Alazán

1:7-17

Cautiverio
terminado,
naciones
prósperas serán
juzgadas...

Hombre con Cordel
para Medir

2:1-13

Cristo el Renuevo

Dios purifica a
Israel

...y purifica al
remanente
influenciado por las
naciones de su
pecado..

3:1-10

El Sumo
Sacerdote Josué

520 a.C

El Candelero de
Oro y los Dos
Olivos

4:1-14

...para que por el
poder del Espíritu
puedan completar
la obra del Señor.

Dios juzga y sujeta a
toda la Tierra

Cristo el Verbo

La casa restaurada
y la Palabra de
Dios, testimonio a
todo el mundo de
la santidad de Dios

5:1-4

El Rollo Volador

6:1-8

Los Cuatro
Carruajes

Reino Milenario

La Mujer en
la Efa

5:5-11

La maldad también
vuela en oposición
de Dios; también
establece una casa

Cristo el Sumo Sacerdote

Cristo el Rey de reyes

Vuelvanse a Mi, declara el Señor de los
ejércitos, y Yo me volveré a ustedes"

HOMBRE MONTANDO UN CABALLO ALAZÁN

ZACARIÁS (1:7-17)

Eloy Aquino (Jalisco, México)

Generalmente esta visión se divide en dos partes:

1) La Visión de Dios, v. 7-11

"Vi de noche, y he aquí un varón que cabalgaba sobre un caballo alazán, el cual estaba entre los mirtos que había en la hondura; y detrás de él había caballos alazanes, overos y blancos", v. 8.

El mensaje estaba dirigido al pequeño grupo de personas, que había regresado a Jerusalén para reconstruir el templo y que habiendo escuchado el ministerio de Hageo, sentían mucho su debilidad, y probablemente estaban impacientes por lograr establecerse de nuevo en la ciudad que había sido devastada y se encontraba en ruinas. La pregunta que daba vueltas en su cabeza era, "¿Está todavía el Señor con nosotros como pueblo suyo, podemos aún contar con su ayuda, ya que hemos estado tanto tiempo en Babilonia?".

Lo primero que nos viene a la mente es, ¿quién es el varón que cabalgaba sobre un caballo alazán? La respuesta está en los v. 10-11: "Y aquel varón que estaba entre los mirtos respondió y dijo... Y ellos hablaron a aquel ángel de Jehová que estaba entre los mirtos..." Así pues, el "varón que cabalgaba sobre un caballo alazán" es el "ángel de Jehová". En el Antiguo Testamento, el ángel de Jehová aparecía en tiempos de crisis, y las referencias dejan claro que era una Persona divina. Se le identifica con Dios en Génesis 16:7-14; Éxodo 3:1-14; Éxodo 23:20-23; Josué 5:13-15; Jueces 6:12-14. Se le describe como "el ángel de Su faz" (literalmente, "de Su rostro") en Isaías 63:9. ¿Es necesario decir más? "El varón que cabalgaba sobre un caballo alazán", también descrito como "el ángel del Jehová", es el Señor Jesucristo. Aunque en aquel momento el Señor Jesús no había venido en humanidad, Su aparición como hombre en la visión es indudablemente significativa, compárese Ezequiel 1:26.

¿Por qué estaba "entre los mirtos"? El mrito o arrayán [jadas, H1918] es un árbol de hoja perenne, y se utiliza como símbolo de Israel en tiempos de felicidad y prosperidad. El mrito se menciona en cuatro pasajes de las Escrituras.

Todas las referencias están asociadas con la promesa divina y hablan del hecho de que Dios cumplirá Su promesa a Israel y los llevará a la bendición futura. Nehemías lo menciona como uno de los árboles que suministraban ramas para la construcción de cabañas en la Fiesta de los Tabernáculos (Nehemías 8:15). Esta fiesta en particular representa típicamente la alegría de Israel en el Reino del milenio. El profeta Isaías utilizó el árbol para indicar los grandes cambios que se producirán en la tierra de Israel, asegura al pueblo de Israel que se plantarán siete árboles en el desierto y entre ellos está el mrito [arrayanes] (Isaías 41:19). Dios proveerá mucho por Su mano a Su pueblo en forma de refrigerio y consuelo. Esto sólo se cumplirá para la nación en el día venidero del reinado del milenio de Cristo. Isaías, hablando de esa época bendita, contrasta nuevamente las feas espinas del zarzal con la pureza del mrito y dice: "En lugar de la zarza crecerá ciprés, y en lugar de la ortiga crecerá arrayán; y será a Jehová por nombre, por señal eterna que nunca será raída" (Isaías 55:13). En la visión de Zacarías 1, sin duda tiene un cumplimiento cercano en lo que Dios haría por el remanente en Jerusalén, pero también tiene un cumplimiento más distante cuando Dios nuevamente actúe por Su pueblo y lo restaure en condiciones ideales.

¿Por qué "en la hondura"? La imagen es una cañada o una hondonada, un valle oscuro. La palabra "hondura" significa «lugar sombrío» y sin duda describe la posición de estos exiliados recién regresados. Pero en medio de ellos está el ángel de Jehová. La primera lección práctica ahora surge muy claramente.

Aquí había gente luchando por construir para Dios, y rodeados de enemigos que intentaban detenerlos. Ciertamente estaban "en la hondura". Pero Dios los reconoce como Su pueblo, Sus mirtos, siempre verdes para Él - y Él está entre ellos.

¿Qué hay de los "caballos alazanes, overos y blancos"? Estaban detrás de él, es decir, detrás del "varón que cabalgaba sobre un caballo alazán". Él es su Líder. "Estos son los que Jehová ha enviado a recorrer la tierra".

Sin duda, aquí se hace referencia a sus jinetes, y sin duda los jinetes eran ángeles. Ellos están reportando. Toda la tierra ha sido recorrida, y aquí está el informe: "Hemos recorrido la tierra, y he aquí toda la tierra está reposada y quieta"

Surge una segunda lección. El mundo entero está bajo la vigilancia divina. "Porque los ojos de Jehová contemplan toda la tierra", 2 Crónicas 16:9. Nada escapa a su mirada.

2) El mensaje de Dios, v. 12-17.

Sigue un mensaje de esperanza, pero debemos observar que el mensaje es el resultado directo de la intercesión del "ángel de Jehová". "Oh Jehová de los ejércitos, ¿hasta cuándo no tendrás piedad de Jerusalén?" Habían transcurrido setenta años de cautiverio y, aunque una parte del pueblo había regresado, era una lucha ardua. Dios había dicho a través de Hageo, "Haré temblar a todas las naciones, y vendrá el Deseado de todas las naciones... y trastornaré el trono de los reinos", Hageo 2:7 y 22. El "ángel de Jehová" presenta el caso de Su pueblo que lucha, sufre y es oprimido: "¿Hasta cuándo?". Nosotros también tenemos un Representante en el cielo. "Cristo... ha entrado... en el mismo cielo, para presentarse ahora por nosotros ante Dios", Hebreos 9:24.

El mensaje se compone de "buenas palabras, palabras consoladoras", v. 13. Se puede resumir de la siguiente manera:

A) "Celé con gran celo a Jerusalén", v. 14. Aquí tenemos la pasión divina no sólo por el pueblo, sino también por la ciudad donde Dios se había complacido en el pasado en poner su nombre. Dios se muestra aquí celoso en el sentido de que Jerusalén, que es la "ciudad de Dios", Salmo 87:3, se había convertido en parte del imperio babilónico, y ahora en parte del imperio persa. La profecía de Zacarías muestra cómo Dios se adueñará de ella. Cuando esto suceda, se llamará "Ciudad de la Verdad" (8:3).

B) "Y estoy muy airado contra las naciones que están reposadas", v. 15. Las naciones que habían invadido y afligido a Su pueblo, especialmente los asirios, los babilonios y los edomitas, habían cumplido un papel dado por Dios al castigarlos, pero se habían excedido y habían aumentado su sufrimiento hasta niveles inaceptables. El trato de las naciones al pueblo terrenal de Dios, los judíos, no será olvidado y Dios se vengará de ellos. Las potencias gentiles están ahora tranquilas, sintiéndose seguras, y continúan afligiendo a Israel, pero pronto toda la situación cambiará, porque las naciones serán duramente afligidas por los juicios divinos, y el pueblo escogido de Dios descansará en perfecta seguridad bajo el reinado de su Mesías.

C) "Yo me he vuelto a Jerusalén con misericordia", v. 16. ¡Qué mensaje de esperanza! "En ella será edificada mi casa... la plomada será tendida sobre Jerusalén", es decir, se medirá para reconstruirla. Los libros de Esdras y Nehemías nos dicen que la palabra de Dios se cumplió aquí. Pero la profecía mira más allá. Jerusalén acabó cayendo de nuevo ante el invasor, y aunque desde 1948 existe un Estado de Israel, con toda Jerusalén de nuevo bajo control israelí, volverá a ser asediada y tomada por fuerzas internacionales, véase 12:2 y 14:1-2. Si la profecía sólo se refiriera a la reconstrucción inmediata, no sería más que un respiro temporal para el pueblo, al que seguiría un desastre aún mayor. Pero Dios les señala la prosperidad y la paz definitivas de Jerusalén. "Aún rebosarán mis ciudades con la abundancia del bien, y aún consolará Jehová a Sion, y escogerá todavía a Jerusalén". Este es el día descrito por Isaías en el capítulo 40:1-2: "Hablad al corazón de Jerusalén; decide a voces que su tiempo es ya cumplido, que su pecado es perdonado".

Al dejar esta importante visión, es bueno recordar los preciosos y alentadores destellos de Cristo en ella. Él habita con ellos y los consuela y afirma en su debilidad. Les habla y, al hacerlo, les ilumina. Trabaja entre bastidores para llevarlos a la bendición de la recuperación. ¿No es bueno saber que para con nosotros Su Iglesia, hace lo mismo?

CUATRO CUERNOS Y CUATRO CARPINTEROS

ZACARÍAS (1:18-21)

JOSUÉ AGUIAR (ISLAS CANARIAS, ESPAÑA)

Al profeta Zacarías le fue dado el contemplar un panorama, a través del que se transmitiría un mensaje de consolación: “todo poder [...] que se alza contra el pueblo de Dios será al final derrotado y juzgado” (G. Colemann Luck, citado por W. MacDonald).

Para acercarnos al pasaje, se plantearán algunas observaciones:

1. **En tres ocasiones** se menciona la **diáspora judía** a través del verbo dispersar (Zacarías 1:19, 21), resultado de rebeldía y de desobediencia, en conformidad con las advertencias incluidas en la ley dada a Israel por medio de Moisés (Deuteronomio 4:27; 28:64). Después de la deportación a Babilonia (586 a. C.), no llegaría a producirse el retorno de toda la nación a la tierra que Jehová Dios les había dado por heredad; muchos permanecerían en diferentes lugares, en medio de las naciones gentiles. *Hasta cierto punto, esa situación es semejante a la actual: Jerusalén fue destruida en el año 70 d. C., el Estado de Israel fue proclamado en 1948, pero dentro de sus fronteras residen menos de la mitad de los judíos que viven en el mundo.*
2. **El número cuatro** es importante. Se vincula tanto con “cuernos” (Zacarías 1:19), como con “carpinteros” (Zacarías 1:21). En las Sagradas Escrituras el número cuatro suele usarse para expresar algo completo, la totalidad de algo, como ocurre con “cuatro extremos de la tierra” (Ezequiel 7:2) o “cuatro vientos del cielo” (Daniel 7:2; 8:8; 11:4).
3. **En cinco ocasiones** aparece la palabra **“cuernos”** (Zacarías 1:18, 19, 21). Este vocablo se empleaba, como hoy, para designar una prolongación ósea de ciertos animales, que les ha sido dada por Dios y que les capacitaba para enfrentarse con fiereza ante algún oponente: el cuerno era su poder. Simbólicamente, en el contexto de la época, existía la asociación rey-cuerno: “en Mesopotamia, era común que los reyes [...] llevaran coronas con cuernos, [...] sobresalientes o tallados en relieve” (Walton y Keener); de forma similar puede leerse en Apocalipsis 17:12, con la identificación de diez cuernos y diez reyes. En el caso que nos ocupa, probablemente, los cuatro cuernos correspondiesen con las cuatro bestias que Daniel vio en visión (Daniel 7:17). Así como había ocurrido con Nabucodonosor (Daniel 4:30-33), cada uno de estos cuatro cuernos serían culpables del pecado de la soberbia, puesto que se dice que “alzaron el cuerno” (Zacarías 1:21); una autoafirmación necia e insensata: “No levantéis el cuerno; / No levantéis en alto vuestro cuerno” (Salmos 75:4-5, Reina-Valera, revisión de 1909). Una y otra vez encontramos en el Santo Libro que “el que se enaltece será humillado” (Mateo 23:12; Lucas 14:11; 18:14).

4. En una ocasión aparece la palabra “carpinteros” (Zacarías 1:20). El término “carpintero” designa un artesano, alguien que trabaja con sus manos para elaborar alguna pieza. Algunos comentaristas establecen un contraste entre lo de la acción de los cuernos frente a lo constructivo del trabajo de los carpinteros (G. Davison); otros, les suponen en acción con una de las herramientas propias del oficio, martillando e inutilizando los cuernos (J. MacArthur), que serán ahuyentados con temor y derrotados, conforme a lo expresado en Salmos 48:4–6. Sobre la identidad de los carpinteros, estos

[...] pueden representar cuatro potencias sucesivas que derrotan a los cuatro imperios representados [...]: Medo-Persia derrotó a Babilonia, Grecia derrotó a Medo-Persia, Roma derrotó a Grecia, y el Imperio romano revivido de los últimos días será derrotado por el gran reino mesiánico. (G. Colemann Luck, citado por William MacDonald).

5. En dos ocasiones se formulan preguntas. En cuanto a actitudes, será conveniente destacar que el profeta Zacarías quiere saber, a medida que progresá la visión, el significado de elementos, es decir, los cuernos (Zacarías 1:19) así como la función de personas, esto es, los carpinteros (Zacarías 1:21). Bueno será que mostremos vivo y permanente interés por la Palabra de Dios y experimentemos el consuelo de recordar una vez más, en medio de las circunstancias en que nos hallemos, que nuestro Señor es el único soberano; la historia de los hombres es Su historia.

**¡Al Señor de señores dad gloria,
Rey de reyes, poder sin segundo;
Morirán los señores del mundo,
Mas su reino no acaba jamás.**

Isaac Watts, traducido por José Joaquín de Mora

EL VARÓN CON EL CORDEL DE MEDIR

ZACARIAS (2:1-3)

DAVID R. ALVES (MICHOCÁN – MÉXICO)

Esta tercera visión nocturna le revela al profeta Zacarías que Jerusalén es una ciudad de propiedad divina y será populosa, próspera, protegida y privilegiada. En su contexto histórico, animaría mucho al remanente recién llegado de Babilonia, poder anticipar el cumplimiento de los propósitos de Dios. Aunque ciertos acontecimientos aquí descritos se dieron en el tiempo entonces presente, el cumplimiento pleno se dará cuando el Mesías reine en el Milenio.

2:1-2. *Alcé después mis ojos y miré, y he aquí un varón que tenía en su mano un cordel de medir. Y le dije: ¿A dónde vas? Y él me respondió: A medir a Jerusalén, para ver cuánta es su anchura, y cuánta su longitud.*

El **varón que tenía en su mano un cordel de medir** es, probablemente, una cristofanía del Señor Jesucristo (una aparición previa a su encarnación en Belén; compare con Eze. 40:3). La aparición del Topógrafo Divino indica que Dios tiene planes para Jerusalén, aunque en los días de Zacarías era una ciudad en ruinas (Neh. 3:11-17). La ciudad no pertenecía a algún imperio humano (Babilonia, Medo- Persa) sino a Dios.

2:3-5. *Y he aquí, salía aquel ángel que hablaba conmigo, y otro ángel le salió al encuentro, y le dijo: Corre, habla a este joven, diciendo: Sin muros será habitada Jerusalén, a causa de la multitud de hombres y de ganado en medio de ella. Yo seré para ella, dice Jehová, muro de fuego en derredor, y para gloria estaré en medio de ella.*

El **ángel que hablaba conmigo** es el ángel intérprete que ayuda al profeta en su entendimiento de la visión (1:9); a él llega otro ángel con un mensaje para **este joven** Zacarías: (1) La ciudad será tan populosa que será **sin muros**; (2) su prosperidad se verá en el **ganado en medio de ella**; (3) Dios mismo será como **muro de fuego en derredor** (Ex. 13:21) para protegerla; y (4) disfrutarán del privilegio de tener Su gloria **en medio de ella** (Eze. 48:35)

2:6-9. *Eh, eh, huid de la tierra del norte, dice Jehová, pues por los cuatro vientos de los cielos os esparcí, dice Jehová. 7 Oh Sion, la que moras con la hija de Babilonia, escápate. 8 Porque así ha dicho Jehová de los ejércitos: Tras la gloria me enviará él a las naciones que os despojaron; porque el que os toca, toca a la niña de su ojo. 9 Porque he aquí yo alzo mi mano sobre ellos, y serán despojo a sus siervos, y sabréis que Jehová de los ejércitos me envió.*



La tierra del norte es Babilonia, al sureste de Israel, pero se llegaba desde allá siguiendo la ruta de la "Creciente Fértil", entrando a Israel por el norte (Jer. 1:13-14). La admonición a los que se habían quedado allá, en vez de venirse con Zorobabel (Esd. 1 y 2), es: **Eh, eh, huid... Oh Sion, la que moras con la hija de Babilonia, escápate.** Babilonia fue destruida por el rey Darío unos dos años después. Pero se anticipa el tiempo del fin (Apo. 17:3-5; 18:1-8), cuando el Mesías será enviado para dar **gloria** a Dios al vengarse de las naciones que por siglos **despojaron** a los judíos. Tan preciosa es Jerusalén, dice Dios, que **el que os toca, toca a la niña de su ojo** (Dt. 32:10; Sal. 17:8).

2:10-12. *Canta y alégrate, hija de Sion; porque he aquí vengo, y moraré en medio de ti, ha dicho Jehová. Y se unirán muchas naciones a Jehová en aquel día, y me serán por pueblo, y moraré en medio de ti; y entonces conocerás que Jehová de los ejércitos me ha enviado a ti. Y Jehová poseerá a Judá su heredad en la tierra santa, y escogerá aún a Jerusalén. Calle toda carne delante de Jehová; porque él se ha levantado de su santa morada.*

Canta y alégrate, hija de Sion; porque he aquí vengo.

Tal ternura al referirse a Israel aparece de nuevo en Zac. 9:9. Allá tiene que ver con la primera venida de Cristo, en humildad, pero aquí es su venida en gloria y majestad, causa de júbilo (Sof. 3:14-15). En aquel día, a Israel **se unirán muchas naciones** (Isa. 2:2-4; 60:5-6). Dios promete de nuevo: **moraré en medio de ti** (contrastar con Eze. 10:19 y Mt. 23:38).

Entonces conocerás que Jehová de los ejércitos me ha enviado a ti, ¡no así en su primera venida! (Jn. 1:11). **Jehová poseerá a Judá su heredad en la tierra santa, y escogerá aún a Jerusalén.** Es la única vez en la Biblia que se describe el territorio de Israel como la tierra santa. Ahora no lo es, pero lo será. El Topógrafo Divino ha medido, el proyecto es seguro. Cuando el Altísimo en el cielo se disponga a cumplirlo: **Calle toda carne delante de Jehová; porque él se ha levantado de su santa morada.**

EL SUMO Sacerdote Josué

ZACARIAS (3:10)

MOISES ESTRADA-(GRANMA, CUBA)

“El libro del profeta Zacarías es una pieza muy importante en la revelación del Antiguo Testamento, si es que se puede hacer una comparación con los demás libros allí donde todo es palabra inspirada”, como diría el maestro C.H. Mackintosh.

Después de la cautividad, Israel fue liberado por Ciro el persa para que se restablecieran en su tierra. Israel tenía la encomienda de reconstruir la ciudad de Jerusalén y el templo. Zacarías nos habla acerca de esta última, y también de un avivamiento espiritual al lado de su contemporáneo Hageo.

Zacarías enfatizó alentar al pueblo de Dios a la reconstrucción del templo a la luz de la promesa de Dios de un día habitar ese lugar. Ese tratado encaja perfectamente en los planes de Dios para su pueblo de morar entre ellos. Israel recibiría mucho ánimo al volver a escuchar la promesa y el pacto de Dios. Así como estuvo con sus antepasados, un día moraría entre su pueblo con una comunión más excelente, con una base más fuerte, que sería el sacrificio del verdadero Cordero de Dios, Cristo Jesús (Jn. 1:29).

En esta ocasión observaremos un poco el capítulo 3 del libro de Zacarías, quien presenta en estos diez versículos un cuadro precioso de las condiciones de Israel en el presente y el futuro en que su Salvador y dueño había de venir. Tenemos en este capítulo de Zacarías un cuadro de carácter judicial, algo como un tribunal donde un personaje es puesto en medio para ser juzgado, a saber, el Sumo Sacerdote Josué. Por otro lado, tenemos al gran acusador de los hermanos, Satanás, y nuestro Señor siendo el gran defensor ante el gran juez de lo creado, el único Dios verdadero.

Hay aquí una representación del pueblo de Israel en este sacerdote Josué y la condición espiritual en que se encontraba. El versículo 3 presenta al sacerdote en condiciones de suciedad y excremento. “Vestiduras viles” siendo un representante del pueblo. Era una condición totalmente baja en que se encontraba el sacerdote y en esto recae la acusación de Satanás. Era moralmente impuro y así no podía representar al pueblo; incluso la ley de Israel demandaba que hasta los vestidos interiores del Sumo Sacerdote debían ser puros. Israel había defraudado al Señor y su pacto. Estaba en condiciones viles y daba ocasión al acusador para acusar en el trono de Dios.

Hay un detalle también muy importante ilustrado en el versículo 2, que es la gran autoridad y el poder de nuestro Dios, el verdadero Dios, que incluso a Satanás con todo su poder y dominio da ordenes y reprende con toda autoridad. El texto dice: “y dijo Jehová a satanás Jehová te reprenda”.

Nuestro Dios es Todopoderoso y la máxima autoridad sobre todo. En la segunda parte del versículo 2, vemos también el gran amor de Dios para Israel. Ninguna nación es tan preciosa y estimada a sus ojos como Israel. Él dice que ha escogido a Jerusalén, su ciudad amada. Dios libró a su pueblo de una extinción total, aunque Josué había pecado en gran manera contra su Dios estando envuelto en toda su suciedad. Esto no es un impedimento para la exposición de la gracia y la misericordia de Dios. Dios lo había sacado de aquel “fuego” que lo consumía.

En el versículo 4 notamos la inclinación de Dios al perdón. Suponemos por la escena presentada que Josué no apeló a su inocencia, y es por ello que su iniquidad es removida. Mateo 5:3 nos dice: “Bienaventurados los pobres en espíritu”. Todo el que reconozca su condición espiritual de miseria será perdonado en virtud del sacrificio de la muerte de Cristo. Aquí nombrado como “el ángel de Jehová”, a quien el Antiguo Testamento presenta como la segunda persona de la divina Trinidad. Es por este singular y autoritario “Ángel” que es removida la maldad de Josué y a su vez puesto en él la justicia perfecta de Cristo. La Palabra habla de “ropas de gala” (v.4) . Nuestro Señor en Marcos 2:1-12 pronunció la misma declaración al paralítico cuando dijo: “tus pecados te son perdonados” .

Es esta la magistral obra de Dios, que a pesar de la multitud de nuestros pecados y nuestra condición precaria, él y solo él puede pronunciar: “eres limpio”. No se trata de nosotros, sino que él mirando a la cruz, ahora puede declarar justo al más vil pecador. Esta declaración de Dios (v.4) es una vista preciosa de la bondad de Dios hacia su hombre espiritual elegido, a quien Dios revistió de santidad sin importar las acusaciones satánicas.

En el versículo 5 notamos que Josué fue restaurado a su posición sumo sacerdotal. Así es la justicia que Dios otorga. No es a medias ni imperfecta. Es completa y suficiente para presentarnos ante la santidad de Dios. Ahora Israel era reconocida y restablecida por el Señor en sus funciones sacerdotales al representar a la humanidad delante de él.

Los versículos 6 y 7 presentan una condición que tenía que cumplir Josué. Esta es su perseverancia y cumplimiento al pacto de Jehová. No como habían hecho sus antepasados y por lo cual sufrieron el exilio. Esta es la misma premisa para el creyente hoy en día. Una verdadera conversión va seguida de una vida de obediencia al Salvador dando fruto de nuestra salvación.

Y este es el mensaje en los versículos 8-10 que nos muestran que el sumo sacerdote Josué y sus amigos eran representantes o figuras de un auténtico sumo sacerdote que ha de venir pero tenían que vivir un estilo de vida acorde al que estaban representando. El día que venga ese gran Sumo Sacerdote, a quien Josué debía representar, vendrá también con él una nueva vida de paz y posteridad, que solamente habrá en su llegada. Este era el mensaje que necesitaba Israel en ese momento como también necesitamos nosotros hoy en día. Solamente en Cristo podemos ser limpiados de nuestros pecados y solamente en él hallaremos paz y esperanza futura eternamente.

EL CANDELO DE ORO Y LOS DOS ÁRBOLES DE OLIVO

ZACARÍAS (4)

ISAAC GODINEZ (CIUDAD DE MÉXICO)

Los profetas que anunciaron la destrucción de Jerusalén también hablaron sobre su restauración y el cumplimiento de las promesas a la nación de Israel. Persia conquistó Babilonia, como predijo Daniel (Dn. 2:39), y Ciro permitió que los judíos regresaran a Jerusalén para reconstruirla. Alrededor de 50 mil judíos, liderados por el Sumo Sacerdote Josué y Zorobabel, descendiente de David, nombrado gobernador, iniciaron el proyecto de reconstrucción del templo en las ruinas de Jerusalén.

El profeta Zacarías recibió visiones en un momento en que los judíos, recién regresados a Jerusalén, se desanimaron por la ardua tarea de reconstruir un templo menos esplendoroso que el de Salomón (Es. 3:12). Dios, a través de Zacarías, los exhortó a continuar porque no había abandonado sus promesas. Las 8 visiones del libro muestran que la reconstrucción era parte de la preparación para la eventual llegada del Mesías siglos después como cumplimiento del plan eterno de salvación para la humanidad.

La quinta visión del profeta, detallada en el capítulo 4 del libro, presenta una figura familiar para los judíos. El candelabro era una parte importante en el tabernáculo y el templo (Ex. 25:31), representando la presencia continua de Dios entre su pueblo. Los sacerdotes debían asegurarse diligentemente de que el candelabro no se apagara nunca, depositando constantemente aceite de oliva especialmente preparado para ese propósito. Sin embargo, la diferencia importante de este candelabro con el que Dios ordenó para el tabernáculo es que contaba con depósitos llenados directamente por dos olivos (Zac. 4:1-3), lo cual hacía que este candelabro fuera autónomo y no requería intervención humana para seguir dando luz. Además, a lo largo de la Escritura, el número 7 representa algo completo y pleno, por lo que este candelabro simboliza la presencia perfecta y completa de Dios con su pueblo.

Después de ver el candelabro, Zacarías pregunta al ángel su significado (Zac. 4:4-10) y la explicación señala el poder de Dios que capacita a Zorobabel para completar la construcción del templo. Aunque poco mencionado, Zorobabel es importante en el Antiguo Testamento porque demuestra la preservación del linaje de la mujer y de David prometido en Génesis 3:15 y 2 Samuel 7 respectivamente. En el capítulo 3, Josué es figura del ministerio sacerdotal de Cristo y en el capítulo 4, Zorobabel es figura de su ministerio como Rey. El ángel aclara que el Espíritu de Dios es el que cumplirá la reconstrucción y asegurará a los judíos que Dios está con ellos. En el versículo 10 se nos dan más detalles acerca de las lámparas las cuales simbolizan la omnisciencia y vigilancia de Dios sobre la nación de Israel y el deleite que tendrá al ser glorificado en la reconstrucción del templo.

Zacarías hace una última pregunta al ángel en los versículos 11 y 12 con respecto a los olivos que vierten continuamente aceite. El ángel le responde en el versículo 14 que son los dos ungidos, (literal “hijos de aceite nuevo”). Aunque de manera inicial parecería que no es clara la identidad de los dos ungidos, por el contexto de la visión anterior que habla del Sumo Sacerdote y esta que se centra en Zorobabel descendiente de David, es posible establecer que los dos ungidos son ellos como prefigura de los oficios de Cristo como Sacerdote y Rey. Esto es reforzado por el hecho que solo los sacerdotes y reyes eran ungidos con aceite al iniciar sus ministerios (Lv. 8:12, 1 Sa. 16:13). Es de importancia notar que nunca ha existido hombre que pueda ejercer ambos ministerios, Dios rechazó a Saúl cuando ofreció holocausto lo cual estaba reservado solo para los sacerdotes (1 Sa. 13) y el rey Uzías fue castigado con lepra al ofrecer incienso en el templo (2 Cr. 26:16-23). Así mismo, nunca ha existido un hombre que pueda cumplir perfectamente el sacerdocio y el reinado. Los Sumos Sacerdotes tenían que ofrecer continuamente holocausto por sí mismos y la destrucción de Jerusalén vino como consecuencia del continuo pecado de los reyes.

La quinta visión de Zacarías, descrita en el capítulo 4, proporciona aliento a los judíos durante la reconstrucción del templo, ya que asegura la presencia continua del Señor entre su pueblo y profetiza su cumplimiento en el Mesías. El Mesías es presentado como el perfecto Rey y Sacerdote, dueño de toda la tierra, y quien ofrece el sacrificio perfecto y definitivo que nos reconcilia, permitiéndonos ser parte del pueblo de Dios, donde su presencia se mantiene ininterrumpida por la eternidad (Apocalipsis 21:22-23).



EL ROLLO VOLADOR - ZACARÍAS (5:1-4)

DAVID ALVES (CAMPECHE, MEXICO)

La visión

Zacarías volvió a levantar su mirada y vio un rollo que volaba. Se le preguntó sobre qué era lo que veía. El profeta dijo que veía un rollo de veinte codos de largo, y diez codos de ancho que volaba. Se le dijo que era la maldición que salía sobre la faz de la tierra, porque de un lado del rollo, decía que el que robara sería destruido; y el otro lado del rollo decía que también sería destruido todo aquel que jurara falsamente. El Señor también le dijo a Zacarías que él la había hecho salir y que vendría a la casa del ladrón, y a la casa del que juraba falsamente en su nombre. También se notificó que el rollo permanecería en medio de su casa y que la consumiría, con sus maderas y sus piedras.

El rollo

El rollo representa la Palabra de Dios. Simboliza el valioso tesoro que los hebreos habían desobedecido terriblemente. Los hijos de Abraham tendrían que ser disciplinados de acuerdo al estándar que establecían las Escrituras. Este rollo divino recalca cómo la ley de Dios resulta en maldición o bendición, dependiendo de la desobediencia y obediencia de aquellos que están en pacto con Jehová. Esto lo vemos claramente en Deuteronomio 27:26; 28:15-68. Sería provechoso que compararas este rollo con aquellos que son mencionados en Apocalipsis 5:1-9; 10:1-11.

La medida

La medida dada del rollo equivale a la medida que tenía el lugar santo en el santuario de Dios. Esto subraya el hecho de que era la presencia de Dios la que juzgaría la maldad de la nación. Esto también pudiera relacionarse con el hecho de que el pecado cometido por Israel había sido en contra de la presencia de Dios. La gravedad de la maldad, no son las consecuencias sufridas, sino el justo Dios contra quien se pecha.

La presentación

El hecho de que el rollo volaba, hace ver su superioridad sobre la nación de Israel y su autoridad para juzgarla. Esto aplica a toda la tierra y a todas las naciones. El rollo estando abierto denota el deseo que Jehová tenía que toda persona leyese su contenido. Dios siempre revela la verdad explícitamente. Cuando quiere comunicar algo, lo hace de una manera muy obvia y entendible. Habían palabras escritas sobre ambos lados del rollo. Parecido a las tablas de la ley (Ex. 32:15). Esto pudiera resaltar su importancia.

Los pecados

Robar y jurar falsamente son los dos pecados señalados abiertamente. Es posible que los diez mandamientos estaban escritos sobre ambos lados del rollo. Posiblemente los dos mandamientos que son mencionados representan los otros ocho que estaban en el decálogo.

Estas perversiones habrán sido señaladas para que la nación las dejara, pero también habla de lo que Dios hará en relación a Israel antes de que el Mesías establezca su reino (Ez. 20:33-38; Mt. 25:31-46). El Señor castigará a los perversos y purificará a los rectos. Esto resultará en que su Hijo gobierne en un mundo donde prevalecerá la justicia.

El efecto

Los transgresores no tendrían otra alternativa sino sufrir las consecuencias de sus malas decisiones. No podrían escapar del juicio justo de Dios. La Palabra del Señor permanecería hasta lograr lo deseado por Dios. Esto es lo que siempre logra la Biblia. El profeta Isaías lo describe tan acertadamente: "Como desciende de los cielos la lluvia y la nieve, y no vuelve allá, sino que riega la tierra, y la hace germinar y producir, y da semilla al que siembra, y pan al que come, así será mi palabra que sale de mi boca; no volverá a mí vacía, sino que hará lo que yo quiero, y será prosperada en aquello para que la envié" (Isa. 55:10, 11). Lo que Dios advirtió a Israel en Deuteronomio 30:1-10, se ha cumplido en la historia de dicha nación, pero se cumplirá aún durante la tribulación. Todo se llevará de acuerdo a lo que el Señor había anticipado desde mucho tiempo atrás.

La enseñanza

El Dios que es infinitamente santo es grandemente ofendido cuando su Palabra es terriblemente violada. Los redimidos del Señor no deben tomar con ligereza lo que contienen las Escrituras.

La Palabra poderosa de Dios logrará lo que está en los propósitos del Soberano de la tierra. Habrá bendición para los que la obedecen y castigo para los que la desobedecen. Es sabia la persona que respeta y honra las Sagradas Escrituras.



LA MUJER EN LA EFA -ZACARÍAS (5:5-11)

RUBÉN FIGUERAS (BARCELONA, ESPAÑA)

En este libro poco anunciado y leído, aparecen hasta ocho visiones reveladas al profeta Zacarías, entre las cuales la mujer en la efa aparece como la séptima visión. Las cinco primeras visiones son visiones de gracia; pero a partir de la sexta visión, son visiones de juicio.

Zacarías recibió estas visiones de parte de un ángel, y son estos dos los personajes que aparecen en escena: El ángel revelando esta profecía y el profeta Zacarías recibiéndola.

Esa visión no es una invención, ni una suposición, sino que fue una visión clara. "Y salió aquel ángel que hablaba conmigo, y me dijo...". Captó completamente la atención de Zacarías, ya que le es mandado que alzara sus ojos y que mirara. Mirar es mucho más que ver, ya que hay que poner la atención en lo que se observa, y lo mismo ocurre entre escuchar y oír.

Zacarías no comprendió del todo bien la visión en un inicio, y preguntó con humildad lo que veía para no llegar a conclusiones erróneas. El ángel le declaró que lo que salía era una efa. Una efa es la unidad básica o medida de capacidad para almacenar áridos y que equivale a 37 litros, la cual no es poca capacidad. Podemos asimilar una efa a un cesto y era la unidad más grande utilizada en el comercio. El ángel lo equiparó a la gran cantidad de iniquidad que existía en ese momento.

No obstante, esa iniquidad que era muy grande, podemos decir que estaba todavía controlada al estar tapada por una tapa de plomo y que una mujer estaba sentada en medio de aquella efa. La mujer podemos deducir que es una figura o personificación de la maldad.

Volvió a alzar sus ojos Zacarías para ver que dos mujeres salían y traían viento en sus alas. Eran alas firmes y robustas como las de una cigüeña. Alzaron o levantaron la efa del suelo entre la tierra y los cielos y se la llevaron a Sinar, que es el antiguo nombre de Babilonia que hoy equivale a la zona de Irak. Tal vez, la mención del viento, nos habla del poder de Dios por medio de su Santo Espíritu.

Sinar o lo que equivale a Babilonia, siempre estuvo enfrentada contra el plan de Dios, como vemos en Génesis 11:1-9. Ahí ya ha sido mencionado el nombre de Sinar, para que fuera edificada casa o, mejor entendido, como un templo pagano, o un altar en donde tiene lugar una adoración desviada y contraria a Dios y que vemos mencionada nuevamente en Apocalipsis 17 y 18.

El resumen de lo que nos viene a decir es que Israel, fue purificada de la idolatría tras el cautiverio de Babilonia, pero abrazará una forma peor de idolatría en el futuro cuando adore al anticristo como siendo Dios.

No obstante, el profeta transmite la idea de que no hay nada que Dios no puede restaurar según su propósito y poder. De igual forma, que sus palabras inspiradoras fluyen de sus labios para transmitir su esperanza en un nuevo reino, y por tanto, su esperanza descansa en los pilares de la fe.

Una prueba del poder de Dios, la encontramos en ese mismo libro de Zacarías en el capítulo 3 y versículo 9, cuando dice que: "...quitaré el pecado de la tierra en un día".

Su testimonio fortaleció y animó a las personas piadosas de su tiempo, al ver que no se llegaban a cumplir las profecías de Hageo, como nosotros debemos desear fortalecer y animar a cualquiera que confía en Dios en nuestros tiempos de apostasía y de abandono generalizado de la fe y de las cosas de Dios.

LOS CUATRO CARRUAJES

ZACARÍAS (6:1-8)

RUBÉN MEDINA (AYSÉN, CHILE)

Al comenzar a considerar la interpretación y las aplicaciones del contenido de estos ocho versículos del capítulo seis, podemos destacar el llamado a atender que se le hace a Zacarías con la palabra miré. Eso indica la especial atención a la visión revelada. Este detalle nos lleva a pensar lo que el apóstol Pedro nos enseña en 2 Pedro 1:19, “Tenemos también la palabra profética más segura, a la cual hacéis bien en estar atentos como a una antorcha que alumbra en lugar oscuro, hasta que el día esclarezca y el lucero de la mañana salga en vuestros corazones”.

Con la ayuda del Señor, queremos dejar escrito en forma resumida lo que hemos aprendido de esta última visión nocturna, reconociendo mis limitaciones al tartar de escribir la amplitud de todos los contenidos en esta visión.

En los versículos 1-4 tenemos la contemplación de la visión divina.

En los versículos 5-7 encontramos la contesta de la pregunta hecha por Zacarías.

En el versículo 8 se destaca la calma y la presencia del Espíritu Santo en la tierra.

Es interesante destacar la clara simetría que hay entre la visión número uno del capítulo uno con esta última visión nocturna. En estas dos visiones, está la presencia divina y su soberana actuación a favor de su pueblo.

Pero también es necesario señalar una similitud y dos diferencias que nos ayudan a interpretar mejor estas dos visiones.

A) Similitudes: En la visión uno encontramos caballos de diversos colores, al igual que en la visión ocho.

B) Diferencias: En la primera visión, el varón cabalga sobre un caballo alazán, pero en la octava visión, no se menciona al varón si no los carros. Por último, en la primera visión Dios muestra su enojo por la tranquilidad de la tierra; en cambio en la visión ocho, Dios está satisfecho con la tierra.

Estudiando estas visiones, podemos aprender que la octava visión tiene que ver con el futuro, cuando Dios cumpla sus propósitos poco antes de que el Señor Jesucristo venga en gloria para establecer su reino milenario.



Al observar los primeros cuatro versículos del capítulo seis vemos:

- 1) Cuatro carros
- 2) Cuatro caballos
- 3) Cuatro colores
- 4) Dos cumbres o montes

El número cuatro en la Biblia nos habla de universalidad y el número dos de testimonio y comunión. En conclusión, los carros y caballos con sus colores, nos hablan claramente de la manera providencial y soberana del actuar de Dios en todos los asuntos de la historia y las edades. Los montes son descritos como montes relacionados con la nación de Israel. Qué grandeza la de nuestro Señor al mostrar el despliegue de su providencia en toda la historia de la raza humana. Es edificante recordar que la providencia divina, es el control total que tiene Dios en el cual por medio de su sabiduría y amor cuida y dirige el universo. El apóstol Pablo termina la sección de Romanos de tipo dispensacional con estas declaraciones en Romanos 11:33, “¡Oh profundidad de las riquezas de la sabiduría y de la ciencia de Dios! ¡Cuán insondables son sus juicios, e inescrutables sus caminos!”

Fijándonos en el significado del número cuatro vemos por lo menos dos cosas:

A) La universalidad de la providencia divina en lo gubernamental o imperial. En los capítulos dos y cuatro de Daniel, aprendemos que Dios es el que pone y quita a los reyes. Él muda los tiempos y las edades (Dn. 2:21; 4:25). Sus ojos atalayan sobre las naciones (Sal. 66:7). Qué solemne es ver que Pablo en Romanos 13 nos exhorta a someternos a las autoridades superiores porque ellas han sido puestas por Dios. En la profecía de Daniel, Dios le reveló al profeta los cuatro imperios vistos en toda nuestra historia que luego en el capítulo siete son vistas como bestias. Hermano, qué glorioso es ver cómo Dios utiliza las naciones para llevar a cabos sus propósitos de gracia y misericordia a favor de su pueblo.

B) La universalidad de la providencia divina en lo individual o particular. Cada uno de nosotros tenemos experiencias distintas de cómo el Señor obra en nuestras vidas. Cada cosa que sucede y cada circunstancia por la que pasamos, llegamos al final comprendiendo la razón del por qué de las cosas. Marta y María le dijeron al Señor: “si hubieses estado aquí Lázaro no hubiese muerto” (Jn. 11). A Jairo el Señor le dijo: “no temas, cree solamente” (Mr. 5). Hermano y hermana, debemos hacer bien la pregunta al Señor en nuestras oraciones: ¿Para qué permites las cosas en mi vida y en la tuyas? Siempre cantamos que “lo sabe todo el Padre es mi certitud y que en gracia por mí vela con solicitud”, Termine este escrito citando Romanos 11:34, 36, “Porque ¿quién entendió la mente del Señor? ¿O quién fue su consejero? Porqu de él, y por él, y para él, son todas las cosas. A él sea la gloria por los siglos. Amén”

BALSAMITO

LECTURA DE LA BIBLIA

¿POR QUÉ DEBO LEER LA BIBLIA?



*Lámpara es a mis pies Tu palabra, y luz para mi camino
Salmo 119:105*

A algunas personas les gusta leer muchísimos capítulos [de la Biblia] a diario. No les disuadiría de hacerlo, pero prefiero sumergirme en media docena de versículos todo el día que enjuagarme las manos con varios capítulos. ¡Ay, sumergirse en un texto de la Escritura y dejar que penetre en el alma hasta saturar el corazón!

-Charles Spurgeon

Te doy gracias por tus riquezas para mí en Jesús,
por la clara revelación de él en tu palabra,
donde contemplo su persona, carácter,
gracia, gloria,
humillación, sufrimientos, muerte, y
resurrección;
Dame el sentido de necesitar
continuamente al Salvador,
y clamar con Job, "Yo soy vil",
con Pedro, "Yo perezco",
con el publicano, "Sé propicio a mí,
pecador."

-Dios la Fuente de Todo Bien, El Valle de la Visión

RETO 1: LEE EL PRIMER SALMO Y DESCUBRE LO QUE DICE DEL HOMBRE QUE LEE LA PALABRA DE DIOS

RETO 2: ¿TIENES TU PROPIA BIBLIA? SI NO, PÍDELE A TUS PAPÁS O A TU MAESTRO DE LA CLASE BIBLIA QUE TE OBSEQUIE UNA.

RETO 3: LEE TU BIBLIA TODOS LOS DÍAS. SIMPLEMENTE COMIENZA EN GÉNESIS 1 Y LEE UNOS 15 VERSÍCULOS, AVANZANDO POCO A POCO. INCLUSO, PUEDES CONSEGUIRTE UNA LIBRETA PARA ANOTAR LO QUE HAS APRENDIDO A TRAVÉS DE LA LECTURA.



Nehemías 8

Todo el pueblo se reunió como un solo hombre en la plaza que estaba delante de la puerta de las Aguas, y pidieron al escriba Esdras que trajera el libro de la ley de Moisés que el Señor había dado a Israel. Entonces el sacerdote Esdras trajo la ley delante de la asamblea de hombres y mujeres y de todos los que podían entender lo que oían. Era el primer día del mes séptimo. Y leyó en el libro frente a la plaza que estaba delante de la puerta de las Aguas, desde el amanecer hasta el mediodía, en presencia de hombres y mujeres y de los que podían entender; y los oídos de todo el pueblo estaban atentos al libro de la ley. El escriba Esdras estaba sobre un estrado de madera que habían hecho para esta ocasión.... Esdras abrió el libro a la vista de todo el pueblo, pues él estaba en un lugar más alto que todo el pueblo; y cuando lo abrió, todo el pueblo se puso en pie. Entonces Esdras bendijo al Señor, el gran Dios. Y todo el pueblo respondió: «¡Amén, Amén!», mientras alzaban las manos. Despues se postraron y adoraron al Señor rostro en tierra... Y leyeron en el libro de la ley de Dios, interpretándolo y dándole el sentido para que entendieran la lectura.... Entonces Nehemías, que era el gobernador, y Esdras, el sacerdote y escriba, y los levitas que enseñaban al pueblo, dijeron a todo el pueblo: «Este día es santo para el Señor su Dios; no se entristezcan, ni lloren». Porque todo el pueblo lloraba al oír las palabras de la ley. También les dijo: «Vayan, coman de la grasa, beban de lo dulce, y manden raciones a los que no tienen nada preparado; porque este día es santo para nuestro Señor. No se entristezcan, porque la alegría del Señor es la fortaleza de ustedes».



NOTAS PARA LA Adoración Familiar

Lectura:

(Leer aproximadamente 15-20 versículos al día)

1 Reyes 7- 1 Reyes 22

Himnos:

(Cantar cada himno por dos semanas)

1. El Reino del Señor Jesús

2. Oh, Señor, que Tú nos Hables



Catecismo (Catecismo Menor de Westminster):

¿Cuál es el quinto mandamiento?

El quinto mandamiento, es: "Honra a tu padre y a tu madre, para que tus días se alarguen en la tierra que Jehová tu Dios te da".

Éx. 20:12. Dt. 5:16.

¿Qué se exige en el quinto mandamiento?

El quinto mandamiento exige que rindamos el debido honor y cumplamos con nuestras obligaciones para con toda persona en su respectivo puesto o relación como superior, inferior o igual.

Rom. 13:1, 7; Ef. 5:21-22, 24; Ef. 6:1, 4-5, 9; 1 Pedro 2:17.

¿Qué se prohíbe en el quinto mandamiento?

El quinto mandamiento prohíbe que descuidemos o rebajemos el honor o el servicio que corresponde a cada uno en el puesto o relación que ocupa.

Mateo 15:4-6.

¿Cuál es la razón determinante del quinto mandamiento?

La razón determinante del quinto mandamiento es la promesa de larga vida y de prosperidad, (en cuanto sirve al bien humano y a la gloria de Dios), hecha a todos los que guarden este mandamiento.

Éx. 20:12; Dt. 5:16; Ef. 6:2-3.